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A H O R A  S Í 
COMPARECIÓ 
M A R I B E L 
VILLALPANDO.
En el tercer día de 

la glosa del segundo 
informe de gobierno, 

l a  s e c r e t a r i a  d e 
E d u c a c i ó n ,  M A R I B E L 
VILLALPANDO HARO, ahora sí 
asistió ante los diputados locales, 
pero ella, a lo que fue y nomás no 
contestó ninguno de los reclamos 
y señalamientos que le hicieron 
por su ausencia el año pasado. La 
secretaria les aplicó lo que dijo la 
canción “ya lo pasado, pasadoooo” 
y atenta – pero mentalmente 
ausente, algo así como “a palabras 
necias…”- escuchó las posturas de 
los legisladores, pero no se disculpó 
ni  con el los ni  con el  pueblo 
zacatecano, como se lo exigió 
ERNESTO GONZÁLEZ ROMO. 
Ahora sí hubo muchas preguntas 
y de lo más destacable es el reclamo 
del subejercicio del presupuesto 
2022 que la obligó a regresarle 
dinero a la Federación, por no 
haberlo invertido en el sector. 
Baste recordar que hay muchas 
escuelas en muy malas condiciones. 
Pero MARIBEL ya dio por cumplido 
el deber y punto.

COMPETENCIA DE PORRAS EN 
LA LEGISLATURA.
Y recordando que el año pasado 
la secretaria de la Función Pública, 
HUMBELINA LÓPEZ, llevó a todo 
el personal de la dependencia para 
que le echaran porras, MARIBEL 
VILLALPANDO hizo lo propio y 
también se llevó su gente para que 
se notara que la apoyan, lo que 
ocasionó un extrañamiento de la 
presidenta de la mesa directiva, 
GEORGIA MIRANDA, porque 
a d v i r t i ó  q u e  s i  s e g u ía n  d e 
escandalosos tendría que hacer la 
ses ión a puer ta cerrada.  S in 
embargo, el petista XERARDO 
RAMÍREZ aclaró que el reglamento 
dice que ellos no tienen por qué 
irse y tendría que sacar a los 
asistentes que más parecía que 
habían ido a un mitin. Bueno, el 
caso es que los administrativos de 
la SEZ, hasta lonche llevaron porque 
sabían que se tardarían las horas 
ahí y estaba considerada jornada 
laboral, así que había que cumplir…

HOY COMPARECE ARTURO 
MEDINA.
Hoy es el turno del general ARTURO 
MEDINA MAYORAL, titular de la 
Secretaría de Seguridad Pública, 
quien seguramente l legará a 
reforzar el discurso del secretario 
RODRIGO REYES MUGÜERZA 
sobre el esfuerzo por recuperar la 
paz luego de tantos años de 
abandono, la disminución en el 
índice de homicidios dolosos y la 
colaboración institucional.  El 
discurso es el mismo desde el 
pr imer  año,  pero desde que 
MEDINA MAYORAL llegó a la 
dependencia, los números sí han 
cambiado. Fue un gran golpe a la 
delincuencia la liberación de 15 
personas en Fresnillo; por desgracia 
faltan tantas por encontrar y en 
otros casos no se tienen resultados 
positivos, como en la desaparición 
de cuatro hidrocálidos en Trancoso 
y los hallaron muertos en los límites 
de Pinos con San Luis Potosí, y así 
hay otros. El tema no es menor, 
pero no es momento de bajar la 
guardia…

A  F R A N CI SCO 
MURILLO SE LE 
A C U M U L A  E L 
TRABAJO.
Y justo en el mismo 
tenor está el f iscal 
F R A N C I S C O 
MURILLO, pues el hecho 
d e  q u e  e n c u e n t r e n  g e n t e 
desaparecida no significa que ya 
terminó ahí el trabajo. En el caso 
de los jóvenes de Malpaso, ya se 
v incu ló  a  proceso a  los  dos 
adolescentes presuntamente 
implicados. Al ser menores, la 
justicia los trata distinto, pero lo 
que les  toque que sea  b ien 
argumentado. En tanto, se siguen 
las investigaciones para dar con 
más implicados en el secuestro de 
15 en Fresnillo –y faltan otros dos 
dice el fiscal, pero creo que le fallan 
las cuentas porque faltan cientos- 
a quienes traían trabajando de 
manera forzada. La vicef iscal 
especializada en trata de personas, 
LORENA OROPEZA, ya salió al 
quite con esa investigación y tendrá 
que intervenir también BERENICE 
VÁZQUEZ, vicefiscal de Derechos 
Humanos, Tortura y otros Tratos o 
Penas  Crueles,  Inhumanos o 
Degradantes…
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TARDE NUBLADA 
EN EL MINERAL

FRESNILLO, ZAC.- POBLADORES 
DE EL MINERAL DISFRUTARON 
DE UNA TARDE NUBLADA EN EL 
CENTRO DEL MUNICIPIO, EN LA 
IMAGEN SE PUEDE APRECIAR 
PARTE DE LA RINCONADA DE LA 
PURIFICACIÓN Y A JÓVENES QUE 
GOZAN DE LOS PUNTOS EMBLE-
MÁTICOS DEL MUNICIPIO.

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS
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ASEGURA MARIBEL VILLALPANDO 
QUE MANTENDRÁ EL TRABAJO 
EN PRO DE LA EDUCACIÓN
ZACATECAS, ZAC.- Maribel Villal-
pando Haro, titular de la Secreta-
ría de Educación acudió a com-
parecer a la Legislatura del 
Estado, el que no haya acudido a 
la glosa del año anterior fue uno 
de los principales cuestionamien-
tos de los diputados.

Fue en la parte de preguntas 
y respuestas de la glosa por el 
segundo año de labores del go-
bierno estatal donde los cuestio-
namientos giraron en torno a que 
la secretaria de Educación no 
acudiera a la comparecencia del 
año anterior.

En este tenor, el diputado Er-
nesto González Romo quien dijo 
a Maribel Villalpando que el no 
acudir a la comparecencia del año 
anterior fue lamentable, ya que 
incluso dos diputadas afirmaron 
que una le recibió la bolsa y otra 
le ofreció café para tratar de pro-
tegerla y decir que sí se había pre-
sentado en la Legislatura.

ACCIONES EN EDUCACIÓN
En cuanto a las acciones realiza-
das durante el segundo año de 
labores en el ámbito educativo 
resaltó el tema del recurso para 
garantizar la nómina educativa, 
prestaciones y aguinaldo.

Comentó Maribel Villalpando 
“en el ejercicio presupuestal 2023 
se tiene un avance favorable del 
67% al mes de septiembre, el cual 
sustentado con la voluntad de apo-
yo del ejecutivo federal y al es-
fuerzo presupuestal del gobierno 
del estado se perfila en condicio-
nes para garantizar el pago de la 
nómina para todos los trabajado-
res al servicio de la educación”.

ZACATECAS, ZAC.-Tras señalar los 
diversos desafíos que se afrontan 
en la construcción y mejora de 
infraestructura educativa, la di-
rectora general del Instituto Zaca-
tecano para la Construcción de 
Escuelas (Inzace), Laura Elvia Ber-
múdez Valdés, aseguró a los in-
tegrantes de la Comisión de Edu-
cación, Ciencia, Tecnología e 
Innovación de la Sexagesima 
Cuarta Legislatura del Estado, que 
la educación es la vía de transfor-
mación de Zacatecas.

Durante su comparecencia con 
motivo de la glosa del Segundo In-
forme de Resultados del goberna-
dor David Monreal Ávila, la funcio-
naria aseguró que contar con 
aulas y espacios de aprendizaje en 
buen estado es determinante para 
lograr que los alumnos adquieran, 
actualicen, completen y amplíen 
sus conocimientos, capacidades, 
habilidades y aptitudes y, con ello, 
alcancen su desarrollo personal y 
profesional, lo cual contribuye a 
su bienestar, la transformación y 
el mejoramiento de la sociedad de 

TEXTO: JESÚS CASTRO
FOTOS: ESTHER CONSUEGRA

FOTOS: ESTHER CONSUEGRA

INFRAESTRUCTURA, 
DETERMINANTE PARA 
APRENDIZAJE DE ALUMNOS: 
INZACE

la que forman parte.
Agregó que el trabajo de Inza-

ce se apega en todo momento al 
eje rector de la política pública que 
busca una educación para una 
sociedad igualitaria y con identi-
dad. Por ello, se impulsa el desa-
rrollo de infraestructura como pi-
lar que garantice los derechos 
fundamentales de los zacateca-
nos, como el acceso a espacios 
educativos adecuados, áreas para 
el desarrollo cultural y el cuidado 
de grupos vulnerables.

Laura Elvia Bermúdez Valdés 
informó que, a través del Inzace, 

se invirtieron más de 236 millones 
de pesos del Fondo de Aportacio-
nes Múltiples (FAM), distribuidos 
en 169 millones 339 mil 265.88 
para educación básica; 18 millones 
248 mil 367.82 pesos para edu-
cación media superior y para edu-
cación superior 48 millones 356 
mil 258.40 pesos, alcanzando con 
ello 196 obras y acciones, en be-
neficio de 71 mil 368 alumnos, en 
los diferentes niveles educativos.

En este tenor explicó que el 
gobierno federal aportará más de 
2 mil millones de pesos y el go-
bierno estatal mil millones de pe-
sos, con lo que se cubrirá pago, 
prestaciones y aguinaldo del per-
sonal de educación.

Mientras que en el tema de la 
federalización de la nómina edu-
cativa, con lo que se espera la fe-
deración absorba el costo total, 
explicó que se realizarán plantea-
mientos ante la SEP y Hacienda 
esperando tener respuestas fa-
vorables, por lo que actualmente 
se trabaja en empatar plazas es-
tatales y federales.

https://herring-wisteria-kzzk.squarespace.com/notas/reprochan-diputados-ausencia-de-maribel-villalpando-en-glosa-del-ao-pasado
https://herring-wisteria-kzzk.squarespace.com/notas/da-cuentas-titular-del-inzace-sobre-recursos-y-adquisiciones-en-pro-de-la-educacin
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PIDE MIGUEL TORRES AYUDA 
A LA TITULAR DE 
LA SEGOB

LLAMAN A INSCRIBIRSE 
AL SERVICIO MILITAR 
ENCUADRADO

VÍCTIMAS DE SECUESTRO ERAN 
OBLIGADAS A TRABAJOS 
FORZADOS: FGJEZ
ZACATECAS, ZAC.- Las personas 
privadas de la libertad que fueron 
rescatadas en Fresnillo eran obli-
gadas a realizar trabajos forzados, 
por lo que se podría considerar el 
delito de trata de personas; ade-
más de que faltan por localizar 
dos víctimas más.

Así lo informó el fiscal general, 
Francisco José Murillo Ruiseco, 
quien detalló que estas personas 
fueron forzadas a realizar obras 
para la construcción de una es-
pecie de cabañas, además de 
zanjas en algunos caminos, mien-
tras que la persona del sexo fe-
menino era obligada a cocinar.

Murillo Ruiseco explicó que el 
periodo de cautiverio de las vícti-
mas fue de 23 a un día en la mayo-
ría de los casos, siendo sólo una de 
estas personas la que permaneció 
durante un mes con 17 días, hasta 
la liberación de todos los afectados.

El fiscal agregó que sola una 
de las personas liberadas ha ne-
cesitado de hospitalización debi-

ZACATECAS, ZAC.- Será hasta este 
7 de octubre que los jóvenes zaca-
tecanos puedan inscribirse al ser-
vicio militar nacional encuadrado, 
con el que podrán liberar la cartilla 
en un periodo de tres meses.

A través de esta modalidad, 
los muchachos podrán obtener 
conocimientos en diversas áreas, 
como son primeros auxilios, Plan 
DNIII, protección civil, legislación 
militar y uso de arma de fuego, 
entre otros, informó Gil González 
Peralta, teniente de Sanidad del 
52 Batallón de Infantería.

Por lo anterior, además de ob-
tener su cartilla en poco tiempo, 
también podrán tener un pase di-
recto para enlistarse al Ejército 
Mexicano, además de contar con 

CIUDAD DE MÉXICO.- El dipu-
tado federal Miguel Torres re-
quirió a la secretaria de Gober-
nación, Luisa María Alcalde 
Luján, que ayude a Zacatecas 
a resolver las crisis de insegu-
ridad y migración, cuyas cifras 
negativas crecen alarmante-
mente, igual que en todo el 
país, derivado de las fallidas 
estrategias implementadas 
por el Gobierno de la República.

La exigencia la hizo desde 
la Tribuna de la Cámara de Di-

TEXTO Y FOTO: MARCOS VALDEZ

MARCOS VALDEZ

ECODIARIO putados, al participar en la 
comparecencia de la titular 
de la Secretaría de Goberna-
ción, como parte de la Glosa 
del Quinto Informe del Gobier-
no Federal, en la que presen-
tó la cruda realidad que pade-
ce su entidad natal y el país 
en general.

Por lo anterior, dijo contun-
dente: “ayúdele a mi estado Se-
cretaria. El gobernador (David 
Monreal) presumía de su amis-
tad con el presidente y los he-
chos demuestran lo contrario. 
El apellido ha tenido un costo 

muy alto para los zacatecanos”.
Desde la tribuna parlamen-

taria Torres Rosales puso al 
descubierto la gravedad de la 
inseguridad en Zacatecas, al 
indicar que la cifra histórica 
de desapariciones supera las 
3 mil 800 personas. Además, 
recordó el secuestro de siete 
jóvenes entre 14 a 18 años, 
seis de los cuales fueron en-
contrados muertos. Tantos 
hechos violentos, afirmó, “son 
muestra clara de que la estra-
tegia (de abrazos no balazos) 
es un fracaso”.

el servicio médico para ellos y sus 
familias que les otorga mientras 
realizan su servicio.

González Peralta señaló que 
actualmente se han registrado 
para esta modalidad cerca de 100 
elementos, aunque las inscripcio-
nes seguirán abiertas durante 
unos cuantos días más, por lo que 
reiteró la invitación para sumarse 
a esta modalidad.

“Esta modalidad es precisa-
mente para dar un adiestramien-
to de una mejor forma y tener ese 
personal de reservistas”, explicó 
el teniente, quien recordó que en-
tre el 60 y 70% de quienes hacen 
su servicio militar bajo esta mo-
dalidad ingresan a las filas del Ejér-
cito, donde a partir de ahí podrán 
percibir un salario, además de con-
tar con las prestaciones de ley.

do a infecciones en sus heridas, 
mientras las demás presentan 
lesiones que no ponen en peligro 
su vida.

“También es importante señalar 
que la mayoría de estas víctimas 
rescatadas cuentan con redes de 
apoyo… Se estará velando por su 
seguridad a través de medidas de 
protección y que estaremos, en el 
caso de la fiscalía, atentos a cual-
quier situación”, comentó el fiscal, 
quien aseguró que los afectados 
ya están en sus hogares, con ex-
cepción de uno de ellos, al que se 
le estará dando una atención es-
pecial para su resguardo.

Mencionó que cada una de es-
tas víctimas rendirá en su momen-
to su respectiva declaración para 
determinar los motivos y la forma 
en la que fueron privados de su 
libertad, sin descartar que existan 
más campamentos similares.

https://herring-wisteria-kzzk.squarespace.com/notas/vctimas-de-secuestro-eran-obligados-a-trabajos-forzados-fgjez
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LA SEQUÍA DE ESTE AÑO, 
UNA DE LAS MÁS 

SEVERAS EN 20 AÑOS, 
ESTIMÓ EL GOBERNADOR 

DAVID MONREAL

EN RIESGO, SEMILLA DE 
LA TEMPORADA AGRÍCOLA DEL 2024

ZACATECAS, ZAC.- El gobernador 
David Monreal Ávila realizó una 
visita de supervisión a las presas 
Leobardo Reynoso, en el munici-
pio de Fresnillo, y El Cazadero, en 
Río Grande, como parte del diag-
nóstico que el Gobierno Estatal 
realiza para atender las zonas 
afectadas por la sequía.

El mandatario dijo que ante las 
consecuencias de esta emergen-
cia ya se trabaja en un plan de 
contingencia y de acciones pre-
cisas como el bombardeo de nu-
bes, acopio de semillas y planes 
alimentarios. Asimismo, mencio-
nó que en breve se reunirá con el 
Presidente Andrés Manuel López 
Obrador para plantear el diagnós-
tico de emergencia.

El mandatario sobrevoló algu-
nos de los territorios en los que 
se presentan daños por la falta de 
agua y, posteriormente, se reunió 

ECODIARIO

con usuarios de la presa Leobardo 
Reynoso, en Fresnillo, quienes le 
externaron su preocupación por 
la baja disponibilidad, situación que 
no se presentaba hace más de 
dos décadas.

También supervisó las condi-

ciones de la presa El Cazadero 
donde explicó que las autoridades 
correspondientes en materia de 
agua y campo realizan este levan-
tamiento a fin de elaborar un diag-
nóstico de los daños a consecuen-
cia de la sequía que este año 

afectó al estado y a la región.
Comentó que si bien hay una 

parte de zonas de agua de riego 
que ayudarán a paliar la situación 
y a que se cuente con cierta dis-
ponibilidad de forraje y granos, es 
preciso implementar programas 

emergentes para apoyar a las y 
los productores del campo.

SALEN FRIJOLEROS EN BUSCA DE APOYO FEDERAL

POR LA DIFÍCIL SITUACIÓN DEL CAMPO ZACATECANO

ZACATECAS, ZAC.- Una caravana 
de más de 150 productores de 
frijol de diferentes puntos del es-
tado salieron del Centro Histórico 
de Zacatecas rumbo a la Ciudad 
de México para solicitar apoyo por 
parte de las autoridades federales 
ante la fuerte sequía que afectó 
a la entidad.

En la entrada de la Catedral 
Basílica de Zacatecas, a donde 
llegaron antes para pedir la ben-
dición para su encomienda, los 
productores informaron que lle-
garían a otros puntos durante su 
trayectoria para exponer la difícil 
situación por la que atraviesa el 
campo zacatecano, en lo que ca-
lificaron como la peor sequía que 

TEXTO Y FOTO: MARCOS VALDEZ se haya vivido.
Mencionaron también que du-

rante su trayectoria harían para-
das para pedir cooperación eco-
nómica a otros conductores, al no 
contar con los recursos suficien-
tes ni el apoyo financiero de ningún 
organismo.

“No nos da vergüenza; porque 
estamos jodidos todos”, aseguró 
el líder frijolero, Fernando Galván, 
quien comentó van solo “con la 
bendición de Dios, que es lo más 
importante”.

Con los cráneos del ganado 
afectado por la falta de agua, los 
integrantes de la caravana expu-
sieron que buscarían llegar a Pa-
lacio Nacional a las 4 de la maña-
na, donde esperarían ser atendidos 
para entregar un documento al 

presidente de la República, Andrés 
Manuel López Obrador, en el que 
se explicaría la crisis que padece 
el sector agrícola.

“Prácticamente estamos 
abandonados. Nos sentimos tris-
tes y abandonados porque no te-
nemos un apoyo para sobrevivir 
y darle de comer a nuestras fami-
lias, estamos desesperados. Es-
tamos muy desesperados, a pun-
to de que muchos campesinos no 
saben qué hacer. Mucha gente 
está triste”, dijo Fernando Galván.

Minutos antes de salir, a la ca-
ravana se unió el diputado José 
Luis Figueroa “El Cepillo”, quien 
aseguró que él no encabeza este 
esfuerzo, sino que iba con la in-
tención de darle acompañamien-
to a los productores zacatecanos.

https://herring-wisteria-kzzk.squarespace.com/notas/realizan-diagnstico-para-atender-zonas-afectadas-por-sequa


CIUDAD DE MÉXICO.- Un grupo 
de 47 diputados federales, con-
formó un bloque de reestruc-
turación de Presupuesto de 
Egresos de la Federación (PEF) 
2024, a fin de establecer cam-
bios que favorezcan la distri-
bución de recursos del mismo.

En este sentido, la legisla-
dora Bennelly Hernández Rue-

ZACATECAS, ZAC.- Ante las ma-
nifestaciones realizadas por ha-
bitantes de la colonia Díaz Ordaz 
y aledañas, por afectaciones en 
sus viviendas, derivadas de las 
explosiones realizadas por la 
mina Capstone Gold, Rodrigo Re-
yes Mugüerza, secretario Gene-
ral de Gobierno, explicó que se 
realizarán estudios independien-
tes del tema.

Lo anterior, explicó, ya que el 
viernes pasado se realizó una 
reunión para atender dicha pro-

ECODIARIO

TEXTO Y FOTO: JESÚS CASTRO
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ESTUDIARÁN AFECTACIONES A 
VIVIENDAS DE LA DÍAZ ORDAZ

ZACATECAS, ZAC.- Juan Manrí-
quez Moreno, general de Brigada 
Diplomado Estado Mayor, asumió 
el cargo como nuevo coordinador 
de la Guardia Nacional en el es-
tado, en sustitución del comisa-
rio Leonel Alcaraz Alarcón.

El nuevo coordinador de la 
Guardia Nacional, quien se des-
empeñaba como jefe de Estado 
Mayor de la Octava Región Militar, 
con sede en Oaxaca.

Al acudir a la ceremonia, en la 
sede del 52 Batallón de Infantería, 
en Guadalupe, el gobernador Da-
vid Monreal dio la bienvenida al 
general Juan Manríquez al estado 
y a la Mesa Estatal de Construc-
ción de Paz, y le reconoció su ex-
periencia y trayectoria, que le han 
valido para encabezar la nueva 
encomienda en esta tierra

A la Guardia Nacional, le ex-
presó su profundo agradecimien-
to por la labor permanente y com-
p r o m e t i d a  p a r a  l o g r a r  l a 
pacificación del estado, y, ade-
más de demostrar valentía y de-
dicación en cada rincón de Zaca-
t e c a s ,  p o r  s e r  u n  p i l a r 
fundamental en la lucha por lograr 
un estado seguro y tranquilo.

David Monreal agradeció al 
general Leonel Alcaraz Alarcón, 
quien, durante el tiempo en el que 
estuvo al frente de este cargo, 
demostró su liderazgo y entrega, 
por lo que le deseó el mayor de los 
éxitos en los desafíos venideros.
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RINDE PROTESTA JUAN MANRÍQUEZ 
COMO COORDINADOR DE LA GN

BUSCA BENNELLY HERNÁNDEZ 
MEJORAR PRESUPUESTO PARA 
ZACATECAS

das, expuso que, la suma de 
esfuerzos tiene como propó-
sito, trabajar en un mejor pre-
supuesto para los estados con 
reducción, como es el caso de 
Zacatecas.

Para ello, se llevará a cabo 
una mesa técnica de revisión 
del presupuesto, en el sentido 
de lograr distribuir la inversión 
de 50 mil millones de pesos, 
destinados en temas específi-

cos; tales como, obras públicas, 
carreteras alimentadoras, ca-
minos rurales; fortalecimiento 
del campo, la seguridad, salud, 
educación, ciencia y tecnología, 
entre otros.

Se destacó que, estos re-
cursos están contemplados de 
reasignaciones y de ingresos 
mayores a los contemplados; 
de esta forma, se dejaría intac-
to el recurso ya propuesto.

blemática en la que participaron 
los vecinos afectados y repre-
sentantes de la empresa minera.

En dicha reunión "llegamos 
al acuerdo de que se tiene que 
realizar un estudio independien-
te, ya hay un estudio realizado 
por la minera pero los vecinos 
y las vecinas quieren un estudio 
independiente, ellos pidieron 
que fuera el Ejército quien rea-
lizará el estudio", aseguró Reyes 
Mugüerza.

A su vez, dijo, se pidió que se 
realizara un segundo estudio por 
parte de la Universidad Autóno-

ma de Zacatecas (UAZ) el que 
podría efectuarse por medio de 
la Escuela de Minas.

En ambos casos, dijo Rodrigo 
Reyes, ya se han tenido acerca-
mientos con las autoridades del 
Ejército y de la UAZ, en el primer 
caso dijo que la Sedena está ana-
lizando si está en posibilidades 
de realizar o no dicho estudio.

"En caso de que se dictamine 
que los daños provienen preci-
samente de las detonaciones de 
la minera nosotros nos vamos a 
poner siempre del lado de los ve-
cinos" dijo Rodrigo Reyes.

POR EXPLOSIONES DE LA MINA CAPSTONE GOLD



FRESNILLO, ZAC.- Padres de fami-
lia de la escuela primaria María R. 
Murillo solicitaron apoyo a las au-
toridades municipales y estatales 
para mejorar la institución a la que 
acuden casi 900 estudiantes.

Aseguraron que se requieren 
mejoras en cuanto a los sanitarios, 
debido a que son insuficientes 
para los estudiantes de ambos 
turnos.

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS
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RÍO GRANDE, ZAC.- Para reforzar 
los esfuerzos que permitan la pa-
cificación del estado, el goberna-
dor David Monreal Ávila entregó 
equipamiento por 18 millones de 
pesos a los municipios que con-
forman la región oeste y noreste 
del estado; gracias a ello, ahora 
cuentan con patrullas nuevas, 
ambulancias y uniformes para 
sus corporaciones.

Ayer, el mandatario encabe-
zó en Río Grande la Sesión del 
Consejo Intermunicipal de Se-
guridad Pública, en la cual, las 
autoridades de seguridad y los 
alcaldes analizaron resultados 
y reforzaron acciones de ge-
neración de paz, mediante la 
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INVIERTEN 18 MDP

EQUIPAN A POLICÍAS MUNICIPALES 
DE LA REGIÓN OESTE Y NORESTE

coordinación de los órdenes de 
gobierno.

Previo a la reunión, el man-
datario entregó a las policías mu-
nicipales de la región un total de 
178 uniformes, 10 patrullas, dos 
ambulancias y 24 radios portá-
tiles. Además, hizo posible la me-
jora salarial de 56 agentes y otor-
gó recursos para la puesta en 
marcha de dos casas del nuevo 
modelo de justicia cívica, las cua-
les entrarán en vigor antes de 
que termine este año.

El gobernador enfatizó que 
está decidido a dignificar a los 
cuerpos de seguridad para de 
ese modo generar tranquilidad 
a los zacatecanos pero, además, 
lograr que el ser policía se con-
vierta en un tema aspiracional.

PIDEN PADRES DE FAMILIA 
MEJORAR SANITARIOS DE 
ESCUELA FRESNILLENSE

Los padres de familia explica-
ron que también es necesario me-
jorar la cancha de fútbol, ya que 
se requiere la instalación de pas-
to ya sea sintético o natural, ya 
que en la cancha actualmente hay 
piedras y hierbas, que al caer las-
timan a los niños.

Destacaron que se requiere 
más apoyos para lograr esas 
obras, ya que año con año aumen-
ta el número de estudiantes que 
acuden a dicho plantel.

Los papás explicaron que se 
ha avanzado a lo largo de los años 
el plantel, en algunas ocasiones 
con apoyo gubernamental y en 
otras con las cuotas que brindan 
los padres de familia.

Sin embargo, es uno de los 
planteles que ha crecido de forma 
considerable en los últimos años, 
por ello dijeron que las necesida-
des incrementan también y espe-
ran que las autoridades se sumen 
a las mejoras.
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PRESENTARÁN EXTRAORDINARIO 
ESPECTÁCULO AÉREO

ZACATECAS, ZAC.- “Sylphes” es un maravilloso espec-
táculo aéreo que la compañía española Aerial Strada 
presentará en el marco de su vigésimo Festival Interna-
cional de Teatro de Calle 2023, en el que las hadas del 
aire viajarán con la luna, a través de las cuatro estacio-
nes de Antonio Vivaldi, en simulación de cuerpos en vilo 
con imágenes de la danza clásica y el nado sincronizado.

Los días 20 y 21 de octubre, la Plaza de Armas de 
esta ciudad se llenará de magia con las hadas del aire 

ECODIARIO en una narración visual que lleva como protagonistas a 
las sílfides, espíritus femeninos protectores del aire, 
identificadas por el célebre alquimista Paracelso y cuya 
composición es etérea, ligera y sutil.

En 45 minutos, los zacatecanos, así como sus visi-
tantes, tendrán la oportunidad de apreciar esta puesta 
escénica con la que habrán de establecer una comuni-
cación especial con estos seres, en su esencia y sus 
deseos, a partir de las formas de las nubes y con todos 
los elementos que flotan.

A decir de la propia compañía Aerial Strada, con “Syl-

phes”, Roberto Strada Walemberg, creador y director 
general, lleva las coreografías aéreas a nuevos niveles 
de evolución; por ejemplo, en Voalá Station se utilizan 
los recursos y la poesía de la comedia musical; en Mua-
ré, toda la fuerza de un concierto de rock, y con Sylphes 
se nutre de la sublime belleza del ballet.

La dirección musical, en esta obra, corre a cargo de 
Gastón Iungman y todo un equipo técnico, como el in-
geniero aeronáutico Joaquín Esponera; el asesoramien-
to coreográfico de Carmela García y Eduardo Zúñiga, 
entre otros talentosos artistas.

EN EL FESTIVAL INTERNACIONAL DE TEATRO DE CALLE 2023
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BUSCAN PATROCINADORES 
DESTACADOS KARATECAS 
ZACATECANOS
ZACATECAS, ZAC.- Actualmente, 
el estado se ha convertido en una 
importante cantera de talento 
para el Karate, con jóvenes pro-
mesas que de forma histórica 
han puesto en alto el nombre de 
su estado a nivel nacional e in-
ternacional en la disciplina.

Ante estos resultados, se ini-
ció una importante campaña en 
la búsqueda de patrocinadores 
para obtener los recursos nece-
sarios que permitan la participa-
ción de los menores en los próxi-
mos torneos internacionales.

En conferencia de prensa y 
en compañía de sus alumnos, 
Luis José Medina Fuentes, pre-
sidente de la Asociación Mexi-
cana de Karate Do del Estado de 
Zacatecas, destacó que desde 
enero a la fecha han logrado ob-
tener cerca de 120 medallas a 
nivel nacional, además de cinco 
internacionales.

Para Medina Fuentes, esta es 
la base para visualizar la forma-
ción del circuito que participará 
en los Juegos Olímpicos de la Ju-
ventud 2026 Dakar 2026 con la 
preparación de nueve jóvenes, 
que comprenden la mayor dele-
gación zacatecana que ha par-
ticipado en estos eventos.

Para lo anterior, el destacado 
equipo de karatecas necesita el 
apoyo de la iniciativa privada para 

TEXTO Y FOTO: MARCOS VALDEZ

solventar los viajes que se re-
quieren en su búsqueda para el 
pase a Dakar 2026.

“No queremos que a mí me 
den ni se lo entreguen a ellos. 
Queremos que les paguen sus 
vuelos, hospedaje, alimentación… 

Pueden contactar a su servidor 
o al papá directamente. Ellos se 
pueden encargar de comprar los 
vuelos y nosotros no tocaremos 
ni un peso”, aseguró el sensei.

Tras hacer un recuento de los 
logros obtenidos a lo largo del año, 

Medina Fuentes señaló que “de-
trás de cada medalla hay una his-
toria importante”, al destacar no 
solo el esfuerzo de los jóvenes, 
sino el de sus familias y los sacri-
ficios hechos para apoyarlos en 
su crecimiento como karatecas.

Por esta razón es que se in-
sistió en el llamado a la iniciativa 
privada para apoyar a los jóve-
nes y evitar que queden fuera de 
eventos internacionales donde 
puedan poner en alto el nombre 
de Zacatecas.
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ZACATECAS, ZAC.- Ayer por la tarde, se desató una persecución en la 
que participaron policías municipales de Guadalupe, quienes lograron 
asegurar una camioneta con reporte de robo y detener a uno de los tri-
pulantes que se dieron a la fuga.

De acuerdo con un primer reporte, los policías marcaron el alto a los 
tripulantes de una camioneta que les resultó sospechosa, pero éstos 
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SE DESATA PERSECUCIÓN
EN AVENIDA MÉXICO; ATACAN 

A POLICÍAS
aceleraron, tratando de evadir a la autoridad.

De inmediato, los oficiales corroboraron en la Plataforma México 
que la camioneta contaba con reporte de robo, por lo que iniciaron una 
persecución, en la que se vio involucrado un policía en motocicleta, el 
cual incluso fue arrollado por dicha camioneta.

Por fortuna, el incidente no pasó a mayores, porque el policía se le-
vantó sin presentar lesiones mayores y lograron la captura de uno de 
los tripulantes.

VINCULAN A PROCESO 
A DOS ADOLESCENTES

DETIENEN A UN HOMBRE 
CON ORDEN DE APREHENSIÓN 
POR VIOLACIÓN

ZACATECAS, ZAC.- Ayer por la 
tarde, un juez especializado en 
aplicación del procedimiento 
que regula la Ley Nacional del 
Sistema Integral de Justicia Pe-
nal para Adolescentes, vinculó 
a proceso a los dos jóvenes de-
tenidos en el Operativo Malpaso 
que se implementó para la bús-
queda de los siete jóvenes villa-
noveses privados de la libertad 
el pasado 24 de septiembre.

Después de que les fuera 
cumplimentada orden de apre-
hensión por esta autoridad, y al 
agotarse el término constitu-
cional para resolver su situación 

GUADALUPE, ZAC.- Elementos de 
la Policía Estatal Preventiva (PEP) 
y Policía Municipal, detuvieron a 
un hombre que contaba con una 
orden de aprehensión vigente, por 
el delito de violación.

Esta detención se concretó en 
la avenida Vialidad San Simón, del 
fraccionamiento Rincón colonial, 
cuando al encontrarse patrullan-
do en dicha zona, detectaron a un 
masculino, quien, al observar la 
presencia policial, mostró una ac-
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jurídica, este miércoles al con-
cluir la audiencia inicial, alrede-
dor de las 3 de la tarde, los dos 
adolescentes fueron vinculados 
a proceso por los delitos de se-
cuestro agravado, robo califi-
cado y asociación delictuosa 
quedando recluidos bajo la me-
dida cautelar de internamiento, 
según lo previsto por la ley de 
la materia y atendiendo a sus 
edades.

Los dos adolescentes de 15 
y 16 años, que también enfren-
tan un procedimiento penal en 
el fuero federal, llevarán ambos 
procesos en reclusión hasta 
que el juez especializado se pro-
nuncie sobre su plena respon-

sabilidad.
No obstante lo anterior, la 

Fiscalía General continuará con 
la investigación complementa-
ria en términos de la ley, reca-
bando los medios de prueba 
para fortalecer la línea de in-
vestigación en el caso de am-
bas personas adolescentes su-
jetas al sistema especializado 
y las demás que puedan resul-
tar involucradas.

En su comunicado, la Fisca-
lía General aseguró que no de-
sistirá en la búsqueda de justi-
cia para Jesús Manuel, Héctor 
Alejandro, Oscar Ernesto, Diego, 
Gumaro, Sergio Yobani, Jorge 
Alberto y sus familias.

titud evasiva y sospechosa, por 
lo que procedieron a realizarle una 
inspección física.

Tras este procedimiento, al 
masculino identificado como Os-
car, de 44 años, no se le encon-
tró en posesión de objetos cons-
titutivos de delito; sin embargo, 
al consultar sus generales, se 
obtuvo que tenía un mandamien-
to judicial pendiente de cumpli-
mentar por el delito de violación, 
por lo que fue detenido y puesto 
a disposición de la autoridad 
competente.

POR CASO MALPASO
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NOMBRAN A RUY LÓPEZ 
SUBSECRETARIO DE SALUD

CIUDAD DE MÉXICO.- El presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, anunció que, tras la salida de 
Hugo López-Gatell de la Subsecretaría de Prevención 
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y Promoción de la Salud para buscar la Jefatura de 
Gobierno de la Ciudad de México, Ruy López asumirá 
la titularidad de la dependencia.

“Ruy López, él estaba como segundo de Hugo y 

subió y además es muy bueno, responsable, profesio-
nal, científico, honesto. Estuvo aquí cuando se infor-
maba acerca de la pandemia y la vacunación, a él a 
veces le tocaba exponer”, indicó.

TRAS LA SALIDA DE LÓPEZ-GATELL
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“La tolerancia equilibrada es germen de libertad y armonía”

Cuando la tolerancia se 
convierte en indiferencia

SUSANA 
SÁNCHEZ La Real Academia de la Lengua 

Española define la tolerancia 
como la “actitud de respeto a 
las ideas, creencias o prácticas 

de los demás cuando sean diferentes 
o contrarias a las propias”. Esto nos 
ayuda a todos los seres humanos a 
vivir en un ambiente de paz, de liber-
tad de expresión de las ideas, a pro-
poner y a actuar sin ser juzgados.

La tolerancia debe ser recíproca, 
es decir, es un derecho y un deber, por-
que si yo quiero ser aceptado y res-
petado respecto a mis creencias, cul-
t u r a  y  o p i n i o n e s ,  d e b o  e s t a r 
dispuesto a tolerar las de los demás 
para poder convivir en armonía. La 
diferencia no debe resultar un aten-
tado contra nosotros sino una parte 
de la riqueza que tenemos como seres 
humanos.

Hoy en día, enseñar la tolerancia 
a nuestros hijos ha sido una de las 
actitudes mejor consideradas en 
nuestro mundo, se le considera tan 
importante que sin ella no puede ser 
posible la convivencia en una socie-
dad plural. La falta de tolerancia, dicen 
los sociólogos modernos, lleva a ra-

dicalismos y a un riesgo de desorden 
social o a la limitación de derechos 
personales.

En fin, que transmitir de manera 
adecuada la tolerancia representa todo 
un arte, porque tenemos que darles a 
entender que una cosa es el respeto 
a las ideas y creencias de los demás 
y otra muy distinta es ser indiferente 
a lo que pasa alrededor y permitir ar-
bitrariedades, imposiciones o ideolo-
gías en nombre de la tolerancia. Según 
Platón, la tolerancia se da únicamen-
te respecto del mal, pues la verdad y 
el bien no son objeto de tolerancia sino 
de adhesión y beneplácito.

¿Es entonces donde yo me pre-
gunto, no será que muchas veces 
confundimos la tolerancia con la in-
diferencia? Hasta donde termina la 
primera y comienza la segunda.

La indiferencia es el “estado de 
ánimo en que una persona no siente 
inclinación ni repugnancia hacia una 
persona, objeto o actitud”. Las per-
sonas indiferentes no se ven afecta-
das por pensamientos ni positivos ni 
negativos, están en un estado de au-
sencia total de agrado o desagrado 

y pueden resultar ser personas poco 
empáticas, frías y comprometidas.

La indiferencia nos lleva a marcar 
un límite entre el otro y yo, permitién-
donos vivir nuestra vida sin sentirnos 
responsables por lo que pasa alrede-
dor y por las demás personas, de al-
gún modo implica un individualismo 
y un relativismo exacerbado que evi-
ta el envolvernos y participar en la 
vida familiar, social o política. No hay 
involucramiento alguno.

Maestra en Educación Familiar

LA FAMILIA

“Según datos de la Organización de las Naciones Unidas, se estima que, en 
México, para el año 2050 la población mayor de 60 años pasará de 12.4 a 33 
millones de personas…”

Protección de datos personales 
de adultos mayores

El 14 de diciembre de 1990 la 
Asamblea General de las Na-
ciones Unidas, declaró el 1 de 
octubre como Día Internacio-

nal de las Personas Adultas Mayores 
con el objetivo de reconocer la con-
tribución de este grupo etario al de-
sarrollo humano y económico, así 
como resaltar las oportunidades y 
los retos asociados al envejecimien-
to demográfico mundial.

 Con motivo de esta conmemora-
ción, es importante traer a colación la 
importancia de la protección de datos 
personales de los adultos mayores, ya 
que es un tema que poco se ha puesto 
sobre la mesa pero que ha cobrado gran 
relevancia durante los últimos años, 
debido a que la evolución de la tecno-
logía combinada con otros factores, 

convierten a las personas mayores en 
un grupo social de riesgo en materia de 
datos personales.

 No hay duda de que las genera-
ciones más jóvenes tienen habilida-
des natas para la tecnología, sin em-
bargo, los adultos mayores suelen 
tener mayor dificultad para compren-
der el funcionamiento de los servicios 
digitales, los cuales se encuentran 
en constante evolución.

 Según datos de la Organización 
de las Naciones Unidas, se estima 
que, en México, para el año 2050 la 
población mayor de 60 años pasará 
de 12.4 a 33 millones de personas, lo 
que nos obliga a poner la lupa en este 
grupo vulnerable.

 Cada vez es más común escuchar 
casos de personas mayores que son 

víctima de fraudes, estafas, suplan-
tación de identidad, uso indebido de 
sus datos personales y divulgación 
no autorizada de los mismos a cau-
sa del poco conocimiento que tienen 
sobre aspectos tecnológicos y pro-
tección de datos personales.
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